



## L'ŒIL D'ÉGAL SPORT

# Bravo à ces fédérations qui jouent la co-présidence

Alors que la loi de 2022<sup>1</sup> imposait, pour la première fois, la parité au sein de la gouvernance des fédérations sportives;

Alors que le calendrier des élections des fédérations sportives d'été vient de s'achever;

Alors que deux promotions (2022/23 et 2023/24) de 150 femmes ont été accompagnées par le CNOSF dans le cadre du programme « dirigeantes »², en vue de leur permettre d'accéder à des postes à responsabilités dans le sport;

La déception aurait pu être grande avec des indicateurs qui stagnent!

Sur les 88 fédérations observées (olympiques, de haut niveau, affinitaires, scolaires et universitaires), seules 11 femmes (8%) se retrouvent à présider une fédération sportive et parmi elles une seule au sein des 35 fédérations olympiques d'été<sup>3</sup>.

partitiones are scale ad selli des 33 rederations orympiques dete :				
LES PRÉSIDENTES DE FÉDÉRATION - ÉLECTIONS 2024				
CATÉGORIE	FÉDÉRATION	PRÉSIDENTE	MANDA T	REMARQUES
F olympique	Gymnastique	Dominique MÉRIEUX	1er mandat	Ex secrétaire générale
F sans disciplines de haut niveau	Char à voile	Aurélie POULAIN	1 <sup>er</sup> mandat	Club des 300 CNOSF
F sans disciplines de haut niveau	Double dutch	Nadia AIDLI	4e mandat?	
F sans disciplines de haut niveau	Art énergétique chinois wushu	Liliane LAPOMME	1e mandat	
F sans disciplines de haut niveau	Cyclotourisme	Lydie CHÉNOT	1 <sup>er</sup> mandat	Succède à Martine CANO
F multisports affinitaires ou assimilées	Sports pour tous	Betty CHARLIER	3e mandat	
F multisports affinitaires ou assimilées	UCPA	Martine PINVILLE	1 <sup>er</sup> mandat	
F multisports affinitaires ou assimilées	Union sportive Léo Lagrange	Cécile LAGIER MOULIN	1 <sup>er</sup> mandat	
F multisports affinitaires ou assimilées	ASPTT	Suzy MARTIN	1 <sup>er</sup> mandat	
F multisports affinitaires ou assimilées	EPGV	Marilyne COLOMBO	2 <sup>e</sup> mandat	

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> LOI n° 2022-296 du 2 mars 2022 visant à démocratiser le sport en France

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> https://cnosf.franceolympique.com/objectif-atteint-pour-le-club-des-300-femmes-dirigeantes-du-cnosf

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Isabelle Jouin ex présidente de la FF de hockey n'a pas souhaité se représenter en 2024.

L'élection de la liste « au cœur de la gym », avec 56% des voix, a permis à Dominique MÉRIEUX – ex secrétaire générale - de prendre la tête de la Fédération française de gymnastique. Une première pour cette fédération, qui bien que classée parmi les trois les plus féminisées en France avec 82% de licenciées en 2023, a connu pas moins de 39 présidents depuis sa création en 1873.

Dominique MÉRIEUX sera donc la 7<sup>e</sup> femme<sup>4</sup> de tous les temps à prendre la présidence d'une fédération olympique. Elle n'aura, dans cette famille des « olympiques » comme unique collègue femme, que Gwenaëlle Noury actuellement à la tête de fédération française des sports de glace dont les prochaines élections, calées sur les JO d'Hiver, se dérouleront en 2026.

### Le haut niveau et son plafond de verre

Du côté des fédérations Unisport possédant au moins une discipline de haut niveau (au nombre de 29), <u>aucune femme</u>! Seules les fédérations ne possédant pas de disciplines de haut niveau (17 unisport et 26 multisports) permettent à celles-ci de briser le plafond de verre.

Car, là où ça brille avec les médailles, les honneurs, sans parler de privilèges plus ou moins éthiques, la masculinité hégémonique règne encore en maître. Cette invisibilité dont la pratique féminine sportive commence à peine à s'émanciper est toujours aussi notable dans la gouvernance! Sans la loi de 2022, limitant les mandats au nombre de 3, certains dirigeants confortablement installés se seraient bien vu continuer à profiter encore quelques mandatures de ces avantages.

#### La déception aurait pu être grande si ...



FSGT Emmanuelle BONNET OULADJ et Gérard DIZET (binôme sortant à G) Antonio FONSECA et Céline MACHADO

La FSGT n'avait pas montré la voie! Comme en témoigne Gérard DIZET, questionné<sup>5</sup> sur la mixité en 2022 « La mixité est dans l'ADN de notre fédération et il y a toujours eu en son sein, des femmes qui se sont engagées dans des postes à responsabilité. Mais la véritable évolution s est produite en 2005 avec la volonté d instaurer des DUOS MIXTES dans tous les pôles et domaines de la politique fédérale (formation, activités, international, enfance/famille, etc.). Avec la particularité au sein de ces duos qu'il y a à chaque fois un e bénévole et un e salarié. Moi je suis le bénévole de la coprésidence, Emmanuelle BONNET OULADJ est la salariée. »

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Jacqueline Reverdy/Equitation (1998/2004), Isabelle Lamour/Escrime (2013/2020), Nathalie Péchalat /Sports de glace (mars 2020 – juin 2022, Anne Chantal Pigelet-Grévy/Ski (juillet 2021 – mai 2022), Isabelle Jouin /Hockey (2021/2024), Gwenaëlle Noury /sports de glace (mai 2022 ..toujours en poste).

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Entretien mené par P Costantini au titre de l'association Mixité et Performance, dans le cadre d'une étude à l'initiative de la FF de badminton sur la mixité.

En 2024, la FSGT persiste et signe en élisant le 4 avril dernier un nouveau binôme mixte, Antonio FONSECA et Céline MACHADO.

Mais, pour cette nouvelle olympiade, deux autres fédérations ont fait le choix de s'engager sur ce chemin d'avenir.

C'est en novembre que la fédération française des clubs omnisports connait un « moment marquant de son histoire » en confiant, pour la première fois ses commandes à un duo mixte « reconnu pour son expertise, son dynamisme et son engagement en faveur du sport associatif », Séverine BARDAUD et Denis LAFOUX (ex directeur général).



FF Clubs Omnisports : Denis LAFOUX et Séverine BARBAUD



FF Lutte - Lise LEGRAND-GOLLIOT et Jean-Carl FOSSATI

Mais c'est aussi un vent nouveau qui souffle, depuis le 21 décembre dernier, sur l'olympisme français avec l'arrivée au sein de la fédération française de Lutte d'une nouvelle équipe co-présidée par le binôme Lise LEGRAND<sup>6</sup> / Jean-Carl FOSSATI.

### La coprésidence mixte... Une voie d'avenir pour l'égalité

Malgré les très nombreuses lois existantes en faveur de l'égalité entre les hommes et les femmes, le partage reste bien souvent synonyme de perte de pouvoir pour beaucoup d'individus, et pourtant quelle richesse. Partager le pouvoir en mixité, c'est ne plus être trop souvent isolé sur un piédestal, portant seul le poids des responsabilités. C'est échanger d'égale à égal , se nourrir mutuellement de nouvelles idées, c'est trouver quelqu'un auprès de qui se confier, se rassurer, c'est la possibilité d'une nouvelle gestion de son temps permettant un meilleur équilibre entre la vie personnelle et professionnelle ou associative. C'est un modèle pour notre société, dominée depuis trop longtemps par des personnalités qui freinent l'innovation, l'inclusion, la transparence.

Souhaitons que ces trois modèles inspirent à l'avenir le mouvement sportif dans toutes ses composantes.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Médaillée de Bronze aux Jo d'Athènes elle est toujours présidente du club Entente lutte Côte d'Opale